

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 3 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.

A precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 3 tomamos las siguientes noticias:

—Leemos en *La Correspondencia*:
En lugar de la fragata *Gerona* irá al Pacífico con la *Tetuan* y *Las Navas*, la *Concepción*. A este fin se han dado las órdenes para que se trasbordén á esta los efectos que en aquella se habían fletado.
—Los ingresos de la caja de Depósitos van tomando un notable incremento, revelando así que la confianza se va asegurando.

—La administración de la real casa y patrimonio ha pasado al señor ministro de la Guerra la siguiente comunicación que hoy publica la *Gaceta*:

«Excmo. Sr.: S. M. la Reina se ha servido ordenarme que se ponga á disposición de V. E. en la tesorería general de esta real casa la cantidad de 6,000 escudos á fin de que, en la forma que V. E. crea mas conveniente, sea distribuida entre las familias necesitadas de los individuos de la clase de tropa fallecidos de resultas de heridas recibidas el 22 de este mes, ó que habiendo sido heridos no tuvieron la desgracia de quedar imposibilitados; pues respecto de los que sobrevivieren con inutilidad honrosamente adquirida en aquel combate, S. M. se ha dignado comunicarme por separado sus órdenes para proporcionarles socorros duraderos por su real casa, sin perjuicio de lo que les corresponda por el Estado.»

—Se está terminando la biografía de D. Casto Mendez Nuñez, jefe de la escuadra española en el Pacífico, ilustrada con los planos del ataque del Callao y el retrato de dicho jefe en una preciosa lámina litografiada.

—Dícese que cinco Audiencias, entre ellas las de Baleares y Canarias, y otras tantas Universidades quedan suprimidas por el plan de rigurosas economías adoptadas por el ministerio. No tema que en este camino le ponga obstáculos la opinión sensata del país.»

—Dice *El Contribuyente*:

«Las poblaciones mas importantes de la monarquía, y en las que mas se han sentido los efectos de la crisis económica y mercantil por que el país ha atravesado y atraviesa aun, aunque visiblemente mejorando, hacen heroicos esfuerzos por que vuelvan los negocios á entrar por un cauce ordenado; por que vuelva la confianza á estender los beneficios del crédito; y por que vuelva el metálico, que se esconden al mas leve rumor de trastornos, á circular libremente. En estos últimos dias se ha operado un cambio favorable, y para esto ha bastado solo el orden y la esperanza de que no será turba lo por esos ambiciosos inquietos,

que posponen la felicidad de la nación á su conveniencia personal ó al espíritu de partido.»

—Durante la segunda semana del mes de junio ingresaron en metálico en la caja general de Depósitos 2.142,473 escudos 226 milésimas, y se devolvieron 1.863,643 escudos 899 milésimas. El saldo por depósitos en metálico en fin de dicha semana ascendía al total de 135.468,433 escudos 919 milésimas.

—En el ministerio de la Gobernación se están preparando los trabajos para realizar una economía de 10 por 100 en sus gastos sobre las rebajas hechas ya en el presupuesto examinado en el Congreso. Esta misma rebaja parece que se hace en todos los ministerios en que posible sea, realizando así el gobierno los proyectos de economías para que se halla facultado por la ley de autorizaciones.

CORREO DE PROVINCIAS.

VALENCIA.—A medida que la estación de verano adelanta, va notándose mayor animación en las pintorescas playas del Cabañal de Valencia, donde van llegando familias del interior para pasar allí los dias mas calorosos de la estación.

ALICANTE.—En Alicante empiezan á establecerse tiendas de tabacos habanos á imitación de las que ya existen en Madrid.

CORREO ESTRANJERO.

Las principales noticias del correo extranjero se condensan en los siguientes despachos telegráficos:

Viena 28.—Dicen del cuartel general del ejército del Sur, que el número de prisioneros italianos de la batalla de Custoza son mas de 4,000. La proporción de las fuerzas austriacas á las italianas que tomaron parte en aquella jornada, era en la infantería de 2 á 3, en la caballería de 1 á 2, y en la artillería de 3 á 4.

Berlin 29.—En los partes oficiales que el príncipe real ha dirigido al rey acerca del combate del 5.º cuerpo de ejército, se dice que los austriacos tenían 28 batallones en línea mientras los prusianos solo tenían 22.

Este brillante éxito nos ha costado pequeñas pérdidas, ó sean 500 ó 600 hombres, de los cuales muchos eran oficiales.

La pérdida del enemigo es muy considerable; debe elevarse á cerca de 4,000 hombres.

Viena 29.—Dicen del teatro de la guerra en el Tyrol (cuartel general de Comano 27 de junio):

Un cuerpo de 600 voluntarios ha atacado el 26 nuestras avanzadas de la ribera de Casar.

El enemigo ha sido rechazado por una compañía del regimiento Príncipe real de Sijonia y por los cazadores de Insprük.

Mas tarde nuestras tropas amenazadas en la derecha por fuerzas superiores se han visto obligadas á retirarse. Hemos perdido al capitán Mezicka.

El conde de Wickemburgo ha conducido la retirada hasta Bardaro.

Los cazadores tiroleses han tenido tres muertos y cuatro heridos. La infantería ha tenido 17 heridos.

Las pérdidas del enemigo son considerables.

Idem 30.—La situación del ejército del Norte es satisfactoria. Todos los cuerpos ocupan las posiciones que el plan primitivo les señalaba. Algunos cuerpos durante su marcha han sostenido combates aislados que no le han impedido seguir el plan general de operaciones. Todo se prepara en condiciones favorables para una acción decisiva que es inminente.

Paris 30.—Hoy se cierran las sesiones del Cuerpo legislativo.

Mr. Boureulle, comisario del gobierno, contestando á Mr. Marie, ha dicho que las enfermedades que han aparecido en algunos puntos del litoral no son el cólera, pero que el gobierno ha aumentado de cinco á siete dias el período de observación para las cuarentenas.

Berlin 29.—Ayer se dió una encarnizada acción, en la cual los austriacos fueron completamente derrotados por los cuerpos de ejército del príncipe Federico Carlos y el general Herwarth.

Ha sido tomada Muchengraez, y el enemigo se ha retirado á Frustenbrunck.

El quinto cuerpo de ejército prusiano rechazó el 27 al cuerpo de ejército austriaco que manda el general Ramming hacia Josephstad, y obligó ayer nuevamente al enemigo á retirarse cogiéndole muchas banderas y causándole graves pérdidas.

Reichemberg 29.—Mañana se espera en el ejército al rey y al príncipe Carlos.

Frachfort 29.—Un telegrama de Viena del 28 anuncia que en la acción librada ayer cerca de Josephstad, hubo grandes pérdidas por ambas partes.

Las tropas prusianas eran tres veces mayores en número.

Continúa aun hoy la batalla.

Florenca 29.—La *Gaceta oficial* dice que nuestras tropas toman posición sobre el Oglio.

El espíritu del ejército es excelente, lo mismo que su estado sanitario.

Los austriacos no han intentado pasar el Mincio.

Berlin 29.—Se anuncia oficialmente que se han enviado á Posen 5,000 prisioneros desde Nachod y 3,000 desde Trautenau.

Berlin 30.—Durante la noche no ha llegado ninguna noticia importante del teatro de la guerra.

Ayer no se ha verificado ningún encuentro.

Del cuartel general se ha pedido al gobierno que dé órdenes en Silesia para el alojamiento de 10,000 prisioneros austriacos que son los que han quedado en nuestro poder desde el rompimiento de las hostilidades.

El rey llegará esta tarde á las cuatro á Reichemberg, donde establecerá su cuartel general.

Berlin 29.—Esta tarde ha sido presentado al rey un mensaje de los habitantes de Berlin. Después hubo serenata delante del palacio real cantándose el himno nacional y varios corales. El rey se presentó diferentes veces en el balcon para saludar á la multitud.

Idem 30.—El rey ha salido para Reichemberg, á donde llegará mañana. S. M. ha sido objeto de entusiastas ovaciones en todo el trayecto de palacio á la estación del ferro-carril.

Idem 30.—Dicen de Silesia que los austriacos han abandonado la fuerte posición de Oswieczin (Galitzia).

ESTADOS-UNIDOS.—Segun noticias de Nueva-York el general Dulce había sido recibido de una manera muy cordial por Mr. Seward, que le obsequió con un magnífico banquete.

—Un torpedo echado á pique hace 3 años en el puerto de Charleston ha hecho explosión cuando menos se esperaba levantando una inmensa columna de agua y no ocasionando felizmente daño alguno. No se sabe cuál pueda ser la causa de esta explosión.

ITALIA.—Los austriacos guardan una actitud defensiva, si bien por las necesidades de su plan estratégico se ven obligados á penetrar en territorio italiano como lo hicieron por el valle de Camonica con dirección á Vezzia sobre el Oglio.

Su embargo, debemos hacer observar, conformes con la *Patrie*, que estas escursiones de los austriacos en territorio italiano no tienen la importancia que se les puede atribuir á primera vista, porque ocasionadas por las necesidades del momento, no pueden considerarse como una toma de posesión. El gobierno austriaco está resuelto, como se sabe, á no proseguir sus conquistas en territorio italiano, y solo la necesidad de las represalias puede obligar á su ejército á traspasar sus límites.

—Hoy no podemos registrar ningún movimiento del ejército italiano.

Dicen del cuartel general de Torre-Malaberti:

— 85 —

sola, aquí, en este desierto, sola... Oh!... se me hielan la sangre solo al pensarlo... y arde mi cabeza... el corazón se despedaza! Ya sufrí todas las torturas del porvenir.

—Pero escucha, le dijo Elora, crees tú que el buen buhonero, que casi ha llegado á ser nuestro amigo, sea capaz de...

—Oh!... no es á él á quien temo, le interrumpió Mauricio. Hartas pruebas de afecto tenemos de él; la quiebra de mi banquero va á ponerme en poder de acreedores desconocidos que no tendrán por mí ninguna consideración, y estos son á los que temo. Afortunadamente M. Lietor Adriacen se habrá ido ya, pues me sería demasiado penoso sufrir la vergüenza de deudor insolvente á los ojos de un extranjero.

—Ha dicho que se iba pronto? preguntó Elora.

—Sí, me lo ha dejado traslucir. Qué haría además en casa? Tiene tristes deberes que cumplir cerca de dos familias, y teme también afligirnos por mas tiempo con su dolor y desesperación. Probablemente partirá mañana yendo á acabar su convalecencia á Port-Natal. Creo que le seguirá Bernardin, quien le ha sido muy útil y servicial en su enfermedad. Semejantes servicios nunca se olvidan. Lietor Adriacen parece muy agradecido hacia él. Hé ahí dos amigos que no se separarán jamás.

—Estas conversaciones de Lietor y Bernardin, y de Mauricio y su mujer, habían tenido lugar á la

— 88 —

tias feroces en las zonas templadas, en las riberas enarenadas de perlas, en islas incrustadas de coral y en rios cuya corriente arrastra arenas de oro. El Nawa tiene sus palacios de granito, así como el Mersay, el Clyde, el Támesis y el Danubio; hay chozas de salvajes, cavernas de leones, guaridas de tigres en los innumerables rios que corren á la sombra y al sol entre la bahía de Agoa y el reino de Adhel, en las inmensas soledades en que el hombre estaria vestido por el sol, alegre por sus eternas flores, alimentado por una fecunda tierra que da generosa cuanto produce á quien nada le da. La fria razon que domina al hombre ahoga sin cesar los nobles instintos que surgen de Dios.

El sol parece alumbrar con paternal amor esta deliciosa y naciente colonia de Port-Natal; el cielo ha criado todas estas maravillas para este rincón del mundo; la naturaleza africana ha hecho tambien una rada tranquila, en que constantemente juguetean olas de zafiro. Los hombres han querido mezclar sus obras á las de la creación, y nada en verdad ha salido mas perfecto de asociación semejante: desterrada la monótona simetría de las calles, la proximidad de las casas entre sí, la pirámide sofocante de pisos superpuestos, el aire, la luz, la respiración circulan por do quiera. Cada casa es una isla, cada pared está velada de flores, las ventanas festoneadas de verdura; todas las familias tienen jardín, vergel, fuente, viñas y

— 89 —

sus cenadores embovedados de palmeras: las azoteas, terraplenes, balcones y kioscos dominan el mar, descubriendo todas estas bellezas, aspirando tan deliciosos perfumes.

Los paseos exteriores han sido trazados sobre las florestas vírgenes, y el arte les ha conservado su primitivo encanto, acomodándolos á la civilización. Todas las tardes al ponerse el sol, las felices familias de la colonia van á respirar la dulce frescura á la sombra de los seculares árboles, en que los conciertos de infinitos pájaros resuenan aun, como en los primeros dias de la creación, cuando solo cantaban para alabar á Dios. Afortunada colonia, tranquila y serena bajo su hermoso cielo, familia de hermanos que realiza en nuestros dias el sueño de Salento, aquella fabulosa historia de la felicidad colonizada.

Víctima Mauricio de una catástrofe que le hundía en la sociedad humana, encontró al menos una sombra de consuelo en medio de una colonia que, pareciéndose tan poco al resto del mundo, se acercaba algo á sus costumbres y gustos de *Paradise-Natal*.

Cuando se espera un gran mal sin quererlo, siempre se le exagera; lo que parecia intolerable visto desde el punto culminante de la prosperidad, toma otro carácter despues de la ruina y aconseja al hombre el valeroso esfuerzo de la amarga resignación.

Lietor y Bernardin, dirigido el primero siempre

Las condiciones sanitarias y morales del ejército son excelentes. Los cuerpos que sufrieron mayores pérdidas en la jornada del 24, han pedido ocupar el primer lugar en el próximo encuentro con el enemigo.

—Del mismo cuartel general dicen con fecha 30 de junio:

«Ningun hecho importante ha tenido lugar. Las patrullas enemigas han hecho frecuentes reconocimientos á derecha é izquierda del Mincio, pero están vigiladas por nuestras avanzadas de caballería.

Cuatro escuadrones de húsares austriacos que habían avanzado hácia nuestro territorio, á derecha del Mincio, han sido batidos y puestos en fuga en Goito y Rivalta por el tercer escuadron de lanceros de Foggia.

Los lanceros han hecho al enemigo algunos prisioneros, causándole muchas bajas, entre las cuales se cuenta un oficial. Por nuestra parte un capitán y un teniente han sido heridos.»

—Garibaldi ha dirigido á sus soldados la siguiente orden del ejército:

«Nuestro valiente ejército ha respondido dignamente á la confianza del rey y á las esperanzas de Italia. Ya se encuentra ante el enemigo, y bien pronto en el suelo de Venecia, que va á ser franqueado á nuestras plantas, el glorioso soldado de la libertad estrechará la mano del ciudadano libre.

Y vosotros, jóvenes veteranos de una causa sagrada; vosotros, que tambien estais ya en presencia de los tiranos de nuestra patria, vosotros seréis en breve llamados á combatir y á vencer.

Una vez mas la nacion estará orgullosa de poseeros.

Nada de gritos, nada de palabras. Hechos son los que anhela la patria. Y despues de los hechos brillantes que la fortuna confia á vuestras bayonetas; despues de haber purgado nuestros campos hasta del último soldado extranjero, con la frente erguida y robustecida por los besos de nuestras esposas, y en medio de los aplausos de todos los pueblos, entrareis en vuestros hogares á los conmovedores ecos del himno de la victoria.»

—El *Pungolo* de Milan del 26 dice lo siguiente:

«Dicese que los austriacos intentaron tomar la ofensiva atacando nuestras avanzadas del Mincio, pero encontraron una resistencia formidable. El regimiento de caballería de Aosta dió una brillante carga que puso en derrota á un numeroso cuerpo austriaco.»

—Espérase de un momento á otro la publicacion en la *Gaceta oficial* de Florencia del decreto fijando un empréstito forzoso de 1,000 millones de francos.

—Los periódicos de Milan del 27 anuncian que la herida del general Durando se ha agravado un poco, produciéndole graves dolores y una gran fiebre.

Muchos oficiales extranjeros enviados por sus respectivos gobiernos acompañan al cuartel general del ejército italiano. Estos oficiales son el coronel Schmidt en representacion de Francia, el general Cadogan por Inglaterra, el mayor Lucadon por Prusia y el general Hashford por Rusia. El gobierno prusiano ha enviado además á un

cronista encargado de hacer la relacion de los acontecimientos de la campaña.

El *Pungolo* de Milan dice lo siguiente:

«Ayer por la tarde pasó por esta capital el príncipe Amadeo con direccion á la ciudad real de Monza para atender á la curacion de su herida, que afortunadamente es leve.»

—De Caffaro escriben á la *Unita Italiana*:

«Despues del hecho de armas de ayer los austriacos se han retirado de Storo y de Coudino. Los voluntarios están animados de un espíritu excelente. Sin embargo, estos valientes carecen de lo mas necesario.

INGLATERRA.—La formacion del nuevo gabinete inglés ofrece grandes dificultades, segun las noticias llegadas de Londres, pues la opinion pública se mostraba muy desfavorable á una modificacion tan radical como se anunciaba; y aun se ha llegado á suponer que la Reina se mostraba poco inclinada á llamar al partido tory y especialmente á lord Derby, en vista del giro que van tomando los asuntos públicos en Europa.

—En Newcastle ha habido recientemente un gran alboroto con ocasion de las carreras de caballos. Unos 200 irlandeses, la mayor parte fenianos, armados de bastones de hierro y garrotes con puños de plomo, promovieron el escándalo poniéndose á pasear en grupos en direccion contraria al del resto de la concurrencia. A poco vinieron á las manos, intervino la policia y quedaron muchos de los alborotadores fuera de combate.

PERÚ.—Entre los documentos relativos á nuestra cuestion con las repúblicas de Chile y el Perú que todavía no se han publicado, figura el tratado de alianza ofensiva y defensiva ajustado por aquellas repúblicas con la de Bolivia, documento que remite á *La Correspondencia* su corresponsal de Londres y que publicamos por el interés que ofrece todo lo que tiene relacion con la guerra del Pacífico. Hélo aqui:

«Mariano Ignacio Prado, jefe supremo provisorio de la república, decreto:

Artículo único. Apruébase el tratado celebrado el 11 de abril último entre las repúblicas del Perú y Bolivia, por el cual se adhirió ésta al de alianza ofensiva y defensiva, ajustado el 5 de diciembre del año próximo pasado entre el Perú y Chile. En consecuencia, procédase al cange de las ratificaciones.

El secretario de Estado en el despacho de relaciones Exteriores queda encargado del cumplimiento de este decreto.—Dado en la casa de gobierno en Lima, á los 19 dias del mes de mayo de 1866.—(Firmado) Mariano I. Prado.—(Firmado) T. Pacheco.

Mariano Ignacio Prado, jefe supremo provisorio de la república del Perú:—Por cuanto en conformidad del artículo 3.º del tratado de paz y amistad vigente entre el Perú y Bolivia, se ha ajustado y firmado en Lima el 11 del corriente por los respectivos plenipotenciarios, nombrados al efecto, un tratado de adhesión al de alianza ofensiva y defensiva celebrado el 5 de diciembre último entre las repúblicas del Perú y Chile con motivo de la injustificable agresion de España contra dichos Estados, cuyo tenor es el siguiente:

En el nombre de Dios Todopoderoso.—Las repúblicas del Perú y Bolivia en presencia de las injustificables y atentatorias agresiones dirigidas por el gobierno de España contra los Estados de la América; y estimando llegado el caso á que se refiere el art. 3.º del tratado de paz y amistad celebrado entre ambas en 5 de noviembre de 1863, han convenido en celebrar el presente, en virtud del cual la república de Bolivia, á invitacion de la del Perú, se adhiere al tratado de alianza ofensiva y defensiva, ajustado el 5 de diciembre de 1865 entre el Perú y Chile, por reconocer, como reconoce, comprometidos los derechos é intereses americanos en la guerra á que han sido provocados por el gobierno de España. Con tal objeto S. E. el coronel D. Mariano Ignacio Prado, jefe supremo provisorio del Perú, ha nombrado como plenipotenciario al señor D. Toribio Pacheco, secretario de Estado en el despacho de relaciones exteriores, y S. E. el general D. Mariano Melgarejo, presidente provisorio de Bolivia, al señor D. Juan de la Cruz Benavente, su enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en Lima, quienes despues de haberse comunicado sus plenos poderes y encontrándolos en debida forma han convenido en los artículos siguientes:

Artículo 1.º La república de Bolivia toma parte franca y solemnemente en la alianza ofensiva y defensiva, pactada entre el Perú y Chile en el tratado de 5 de diciembre del año próximo pasado de 1865, y á la que se adhirió la república del Ecuador en 30 de enero del presente año, para hacer la guerra al gobierno español. En consecuencia, la república de Bolivia acepta las estipulaciones contenidas en dicho tratado, en todo aquello que sea compatible con su situacion topográfica y sus recursos bélicos.

Art. 2.º La república de Bolivia se compromete á tener espedito su ejército en el límite de sus facultades, á emplear toda su accion para atender á las necesidades de la guerra, así en el interior como en el litoral, y ambas partes se obligan á facilitarse respectivamente todos los recursos y elementos de que pue tan disponer.

Art. 3.º Cuando, por exigirlo las necesidades de la guerra, sea necesario que las fuerzas terrestres de una de las dos repúblicas ocupen parte del territorio de la otra, lo cual no se verificará, en ningun caso, sin la demanda formal de uno de los dos gobiernos y consentimiento del otro, ambas repúblicas pagarán por mitad los gastos que dichas fuerzas ocasionen, desde el ingreso al territorio hasta su definitiva desocupacion.

Las fuerzas, en todo caso, estarán sujetas á las inmediatas órdenes del gobierno en cuyo territorio se encuentren.

Art. 4.º El presente tratado será ratificado por los respectivos gobiernos de Bolivia y el Perú, y las ratificaciones se cangearán en Lima, en el término de cuarenta dias, ó antes si fuese posible.

Hecho por duplicado en Lima, á los once dias del mes de abril del año del Señor de mil ochocientos sesenta y seis.—(Firmado)—T. Pacheco.—(L. S.)—(Firmado)—J. de la Cruz Benavente.—(L. S.)

Por tanto he venido en aprobarlo y ratificarlo

en todas sus partes, teniéndolo como ley del Estado y comprometiendo para su observancia el honor nacional. En fé de lo cual, firmo la presente ratificacion, sellada con las armas de la república y refrendada por el secretario de Relaciones Exteriores, en Lima, á quince dias del mes de mayo del año del Señor de mil ochocientos sesenta y seis.—(Firmado)—Mariano I. Prado.—El secretario de Relaciones Exteriores, (Firmado)—T. Pacheco.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Berlin 2.—Es oficial la noticia de la reunion de los dos ejércitos prusianos, el de Bohemia y el de Silesia á las órdenes del príncipe herederero y del príncipe Federico Carlos. El resultado de esta union ha sido la toma de Gitsdim.

Frankfort 2.—En la sesion que ha celebrado hoy la Dieta, el representante de Mecklemburgo ha declarado á nombre de su gobierno que suspendia su participacion activa en los trabajos de la Dieta, pero que no se separaba de la confederacion, ofreciendo volver á tomar parte activa en las sesiones de la Dieta tan pronto como se verificase la esperada reforma federal.

Florencia 2.—Espérase con ansiedad que se publiquen los acuerdos tomados anteayer en el Consejo de ministros respecto á variacion en el plan de campaña.

Créese que las nuevas operaciones no tardarán en empezar.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 5 DE JULIO.

Cuando ayer discurriamos sobre los inmensos beneficios que á nuestra patria ha de reportar el proyecto de colonizacion agrícola próximo ya á entrar en vias de realizacion, recordábamos con pesadumbre el afan que domina en nuestra provincia y casi en todas las litorales, de buscar en la emigracion una fortuna, que puede encontrarse con menores sacrificios en el suelo nativo. Natural es que esas dos ideas ocurrieran relacionadas á nuestra mente; que es en extremo doloroso ver abandonada por sus hijos la fértil tierra que viene á fecundar el trabajo de extraños brazos.

Ya nos hemos ocupado en mas de una ocasion, y con el detenimiento debido, de este asunto, y no por eso pretendemos con nuestras escitaciones condenar á una inmovilidad estéril al hombre que es cosmopolita y que debe tender sus miradas y dirigir sus pasos donde quiera que encuentre elementos adecuados á su actividad. Lo que nosotros condenamos es la de-

por el segun lo, fingian ser dos hombres enteramente ocupados en el comercio; la factoría estaba establecida en un lado de la costa, cuya poética posicion contrastaba con el materialismo de las facturas, libros de partida doble, pólizas de aduanas, numeraciones y rótulos de fardos. Habia un enorme libro, con cantoneras de metal sobre un pupitre de caoba; infinidad de cajas llenas de etiquetas; armarios llenos de papeles inútiles; enverjados de madera á través de los cuales se veia cortando plumas á los dependientes; papeleras provistas de objetos caligráficos, de esferas, tarifas y otros objetos. Un gran letrado impreso decia que la caja estaba abierta desde las diez á las cuatro, admirando la vista las tablillas de madera por sus muestras de todos los géneros del universo. De vez en cuando fingidos corredores negros, y dos veces cimarrones, venian á proponer un cargamento de agenos, y Bernardin proponia el descuento, discutia el precio, escogia las muestras y hablaba al oido á Lietor, aceptaba ó rehusaba el negocio, con el aplomo de un actor consumado. Mauricio asistia á estas escenas, como un discípulo estudianto que toma lecciones de comercio á la altura del génio de sus asociados y quiere ganar su parte de beneficios lo mas honradamente posible. Despues de cerrado el despacho, Bernardin y Lietor acompañaban á Mauricio hasta la entrada de *Paradise-Natal*, y allí se despedían para volver á la colonia.

la misma angustia que cuando vió al primer hombre en el umbral de su Eden; pero no pareciéndose la ciudad á nada de lo que habia visto, cedió algo el pesar en el corazon del emigrado. Port-Natal apareció como un verdadero paraíso dividido en mil haciendas primitivas y gobernado por las dulces leyes de la edad de oro.

Los holandeses, fundadores de esta deliciosa colonia, trajeron á este rincón del Africa ese gusto pueril, esa comodidad individual, ese admirable instinto de las costumbres, todas las cualidades, en fin, que se admiran en sus ciudades septentrionales, revelándose en el atractivo y encanto tanto mas seductor todavía bajo las bellas latitudes del mar y el sol. Un viajero inglés ha escrito una frase á propósito de Port-Natal que da una idea justa de la colonia. «Desde la creacion del mundo, ha dicho, los hombres fundadores de una ciudad jamás han mostrado mejor buen sentido.» Los holandeses no tuvieron necesidad de conquistar las tierras limítrofes al Océano, ni edificar ciudades á fuerza de pilotaje ni de ningun trabajo sobre-humano, y sin embargo nada justifica las bondades de este terreno, en que el Océano baña tantos desiertos fecundos llenos de verdor y de frescura. Así son los hombres, no ven claro, ni aun la luz del sol; obstinanse en fundar ciudades siempre hácia el polo, batiéndose entre sí por conquistar algunas pulgadas de nieve, á la orilla de un río helado, dejando vivir multitud de bes-

misma hora, y dan una idea justa de la disposicion de ánimo en que se encontraban nuestros personajes la víspera del dia en que Bernardin debía poner la primera piedra de su plan infernal.

X.

EL PLAN SE EJECUTA.

Nada sale mejor que un mal designio bien combinado.

Una sucesion de artificios diestramente anunciados hizo que en breve tiempo consiguiese Bernardin el fin que habia propuesto á Lietor. Mauricio, á quien la Providencia parecia sacar del fondo del abismo, vaciló, retrocediendo ante una asociacion comercial contraria á sus costumbres, haciéndole esclavo de la sociedad de los hombres; pero las reiteradas instancias de Elora al fin triunfaron; pues solo vió en ella la joven la salvacion de su marido y no debía titubear.

Una verdadera revolucion doméstica se verificó, pues, en *Paradise-Natal* al pasar á poder de Lietor Adriacen. Los primeros poseedores se convirtieron en inquilinos. Lietor y Bernardin se establecieron en Port-Natal en el mejor punto de la colonia, con el proyecto, segun dijeron, de ir á pasar los dias de fiesta y de descanso en la hacienda.

La primera vez que salió Mauricio, experimentó

decision inconsiderada con que los hijos de nuestras costas se lanzan, inspirados por quimeras esperanzas y seducidos por falsas apariencias, á empresas temerarias que roban á nuestra industria y á nuestra agricultura gran parte de los elementos que necesita para su desarrollo: lo que nosotros de todas veras lamentamos es el abuso que de la emigracion se hace: lo que nosotros queremos inculcar en los que en tal abuso pudieran incurrir, es la idea de que no deben lanzarse para buscar una fortuna á la explotacion de terrenos estranos cuando dejan tal vez sin explotar el mismo campo en donde nacieron y que bien explotado pudiera brindarles con un bienestar que no alcanzarán de seguro en las arriesgadas escursiones que meditan.

Quisiéramos que aquellos en cuyo pensamiento bulle el proyecto de abandonar su patria arrastrados por el mal ejemplo, no se fijasen solo en los que vuelven con grandes capitales que debieron á su talento ó á su buena suerte, sino que se fijasen tambien en los que tras una serie de trabajos dolorosos, encuentran la muerte allá donde fueron á buscar la vida. Comprenderian de este modo que un momento de dicha en los primeros significa un mar de lágrimas en los segundos, y tal vez de este modo terminaria la emigracion, cáncer funesto que va mermando y acabará si no se estirpa con la vida de nuestra patria.

Por fin está ya positivamente resuelta la gran cuestion de la apertura y explotacion completa de nuestra via férrea. Ha llegado, puede decirse, el momento de tocar en toda su plenitud las ventajas y beneficios objeto de las mas ardientes cuanto justas aspiraciones de Santander. Este suceso, que formará indudablemente época en nuestro querido país, va á verificarse el domingo próximo, segun está ya anunciado oficialmente por medio de carteles, y por el siguiente aviso que, para su insercion se nos remite por la Direccion-Gerencia de la Empresa. Dice así:

«*Empresa del ferro-carril de Isabel II, de Alar del Rey á Santander.*—Autorizada esta Empresa por el gobierno de S. M. para abrir al servicio público la seccion comprendida entre las estaciones de Reinosa y Bárcena, realizándose con este suceso la total explotacion de los 139 kilómetros del ferro-carril de Alar del Rey á Santander, tengo la satisfaccion de anunciar que el día 8 del corriente se inaugurará el nuevo servicio, poniéndose en ejecucion el cuadro de trenes de viajeros inserto al pie. Santander 5 de julio 1866.—El director gerente, *Martín de Vial.*»

Por falta de espacio no podemos insertar hoy en la seccion correspondiente el nuevo cuadro del servicio que ha de empezar á regir desde el mismo día ocho, pero lo haremos en el próximo número, adelantando desde luego la noticia de las variaciones comprendidas en dicho cuadro respecto á las horas de entrada y salida de los trenes. Estos son tres en lo respectivo á viajeros, á saber: en la via ascendente el número uno, ómnibus mixto, saldrá de Santander á las seis de la mañana; el número tres, correo, ómnibus mixto, saldrá á las diez y catorce minutos de la mañana, y el número cinco, tambien ómnibus mixto, á las cuatro y treinta minutos de la tarde.

En la via descendente se han establecido las horas siguientes para llegada de trenes á esta capital: El número 2, ómnibus mixto, llegará á las 9 y 37 minutos de la mañana; el número 4, correo, ómnibus mixto, á las 5 y 11 de la tarde, y el número 6, ómnibus mixto, á las 8 y 41 de la tarde.

En el cuadro completo que, segun decimos, se publicará en el número próximo,

se detallan los demás pormenores del servicio en la forma en queda planteado durante la presente estacion.

Dícese con referencia á un despacho telegráfico recibido hoy en esta plaza, procedente de Paris, que la cuestion del Véneto acaba de tomar un giro completamente pacífico; puesto que se trata de arreglarlo todo por la via diplomática. Parece que la base del arreglo, satisfecha el Austria en la cuestion de honra con el resultado de la batalla de Custoza, es la cesion voluntaria del Véneto.

La noticia es tan importante y trascendental, que bien merece aplazamiento el darle asenso, hasta que se confirme de un modo mas auténtico. Nosotros la damos con esa reserva.

VARIEDADES.

Están hoy fijas las miradas de todo el mundo en los sucesos de Italia. Por lo mismo creemos de interés de actualidad recordar lo que es el famoso y decantado

CUADRILÁTERO.

Parece que la naturaleza se ha esmerado en acrecentar la fuerza de aquella posicion que cierra la entrada al Veneciano. Los Alpes tiroleses avanzan por este lado sobre el Pó, estrechando el llano lombardo á una distancia de 40 kilómetros. La proximidad de las cuatro fortalezas, separadas una de otra por dos jornadas de marcha militar, permite al enemigo concentrar en tiempo dado todas sus fuerzas sobre un punto amenazado; ventaja inmensa, principalmente cuando las fortificaciones y las obras defensivas prestan á su resistencia un sólido apoyo.—El Austria aumenta en vez de disminuirla la importancia de este cuadrilátero, que de 50 años á esta parte viene fortificando con toda clase de trabajos y artificios, gastando en ello sumas inmensas arrebatadas á la Italia, cuyo dinero sirve para erigir las mismas ciudadelas que deben ametrallarla. Y no solo ha agotado en ello todos los recursos del saber militar y de la opresion, sino que ha multiplicado las vias estratégicas y cuantos otros medios pudiesen aumentar la rapidez de las comunicaciones. Háse abierto al través de la cadena de los Alpes un ancho camino que establece relacion directa entre el Voralberg y el Tirol y la Lombardia, al través del monte Selvio. Este camino es verdaderamente de gran utilidad, por cuanto toca á Bérgamo siguiendo el lago de Como y cruza la Valtolina, aunque ahora estos países ya no pertenecen al Austria. (En la época de guerra nosotros recorrimos esta via á lo largo del lago de Como, y vimos en ella muchos pelotones de ingenieros franceses ocupados en minar sus puentes y túneles, que hay lo menos diez en el estrecho de Lecco á Colico, operacion que costó gruesas sumas y no pocas víctimas en el trabajo de los túneles.)

Dos vias férreas hay allí trazadas con grande inteligencia de las necesidades estratégicas, una de las cuales enlaza la Lombardia con Viena, cogiendo en un semicírculo el golfo Adriático, para reunirse en Mortio á otro carril que va de Venecia á Milan y atraviesa Padua, Vicenza, Verona, Peschiera, Brescia, Bérgamo y Bassano; y la otra arrancando de Botzen (Bolzano), costea á lo lejos el lago de Garda, toca en Trento, Rovereto y Verona, y por medio de un ramal se une á Mántua, enlazando así recíprocamente los dos ángulos principales del cuadrilátero.—El Mincio forma la línea defensiva del mismo, por el Oeste; siendo sus otros límites, al Sur el Pó, desde Mántua á Polesella, al Este el Adigio, y al Norte el lago de Garda y el ferro-carril de Venecia á Milan.

Sus cuatro ángulos hállanse ocupados por las plazas fuertes de Peschiera, Mántua, Legnano y Verona.

La línea del Mincio sirvió de base para la campaña. Este rio no es practicable sino en el promedio de Peschiera á Mántua, pues lo restante de su curso desde Mántua á Governolo, forma una continuada laguna, donde á un ejército es imposible maniobrar.

El Mincio sale del extremo S. E. del lago de Garda y Peschiera; serpentea por la llanura mantuana, y despues de recorrer algunas leguas, forma una nueva laguna, en cuyo centro está Mántua. Tras un curso de 62 kilómetros viértese en el Pó, junto á Governolo. Las posiciones en que parece más fácil al enemigo disputar el paso, son las aldeas de Ponti, Valegio y Pozzolo, situadas en la orilla izquierda. Al contrario las posiciones que suelen escogerse con preferencia para

cruzar el rio y batir al Austria, son las de Mozambano y Volta.

Sin embargo, la historia acredita que con un ejército bien conducido, el paso del Mincio es operacion que no puede fallir. De medio siglo á esta parte ni sido cruzado dos veces por los ejércitos franceses, y una por las tropas del Piamonte.

En mayo de 1796, despues de la victoria de Lodi, las divisiones Kilmaine, Massena y Angereau, á las órdenes de Bonaparte, forzaron por Borghetto y Valeggio el paso de este rio, que defendia Beaulieu. En 1800 Brune y Dupont, vadeáronlo igualmente, á pesar de una sangrienta batalla que les dió Bellegarde. Finalmente, en 1848 los piamonteses, acudillados por el duque de Génova, se establecieron, tras algunas horas de combate, sobre tres puntos de la orilla derecha, en Mozambano, Goito y Borghetto.

Durante la pasada campaña (1859) los austriacos ni siquiera intentaron oponerse al paso de los aliados, pues se retiraron dejándoles dominar el Mincio sin ninguna resistencia. De esta manera los aliados halláronse de repente en el corazon del cuadrilátero. Vamos ahora á hacer un breve examen de las diferentes plazas que guarnecen sus cuatro estremidades.

Peschiera.

La que estaba mas cercana á los aliados es Peschiera, colocada en una isleta que el Mincio forma al salir del lado de Garda. El destino de esta pequeña plaza es dominar el flanco derecho de la línea del rio y mantener libres las comunicaciones con el lago guareciendo el sistema de las esclusas, por medio del cual se levantan de repente las aguas del Mincio y se les imprime una rapidez capaz de arrastrar los puentes de barcas que se echen en su curso. Las obras de esta plaza remóntanse en gran parte á la época del dominio de la república veneciana. Aunque mejoradas despues por los franceses, nunca han ofrecido gran resistencia. En 1848 los piamonteses solos se apoderaron de ella al cabo de un mes de sitio dirigido por el duque de Génova, de feliz memoria, hermano del rey Víctor Manuel (joven príncipe de grandes esperanzas, de amabilidad sin par y de ilustrada penetracion. Llamóle Dios á sí en edad juvenil, privando á la Italia de uno de sus mejores reales). Despues se han aumentado mucho las fortificaciones, habiendo los austriacos establecido numerosos aproches por la orilla izquierda del Mincio, destinados á guarecer la plaza. La gran ventaja de la posicion de Peschiera, plaza fuerte de tercer orden, es que domina el camino de Brescia á Verona, y ofrece á sus ocupantes la facilidad de sostenerse, segun sea necesario, en uno ú otro ribazo del Mincio.

(Se continuará.)

GACETILLAS.

Llegada.—En el tren-correo de ayer entró en esta ciudad el Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Sevilla D. Luis de la Lastra y Cuesta, dirigiéndose desde la estacion del ferro-carril á la catedral, seguido de un gran gentío. Se hospedó en la calle de la Blanca, en casa de su hermano D. Ramon, donde, segun habíamos anunciado, fué obsequiado por la noche por la banda de música *Flor de Mayo* con una serenata. Con este motivo acudió á la citada calle bastante concurrencia que fué dispersándose por la menuda lluvia que á eso de las once principió á caer.

Y dale con el tiempo.—Sigue tan retozon como un gato en febrero y tan veleidoso como una mujer. A juzgar por las trazas, será de todo punto necesario asistir al teatro, no solo porque ya lo merece la buena compañía del Sr. Guerra, sino tambien para buscar abrigo.

Contrariedades.—Desde el día de San Juan se está buscando con anhelo una noche serena y templada para echar una cana, ó mejor dicho las piernas al aire en el salon campestre; y nada: nubes y mas nubes, vendabal y mas vendabal, cellisca y mas cellisca. Los amantes de la cabriola visitan el salon, examinan sus frondosos laberintos y los hallan fragantes, encantadores; observan los toldos y los templetas, y da gloria verlos; pero se fijan en el suelo, y siempre está húmedo. Van á la calle de la Blanca, buscan con anhelantes ojos la guantería, y siempre los prosáicos letrados de todo el año: «Espedicion de bulas» «Polvos de Quiroga» «La Rosario, fábrica de bugías y jabon»; nunca el apetecido *Baile para mañana*. Les aseguro á ustedes que en vista de tamañas contrariedades, comprendo el suicidio. No obstante, aconsejo á los contrariados y contrariadas consideren que mas pasó Cristo por nosotros, y eso que no bailaba.

Tropezones.

«Está graciosa, señor, la calle de San Francisco; cada piedra es un percance y cada paso un peligro. Acá una zanja, acullá un lago, mas allá un rio, por la diestra una montaña, por la siniestra un abismo. Imposible es transitar sin romperse los hocicos ó cuando menos llenarse de lodo hasta los tobillos.»

El que vive en una acera, no puede con el vecino de la otra comunicarse si primero no ha aprendido con el célebre Leotard gimnásticos ejercicios. Y diga usted, ¿cuándo, cuándo de tales bromas salimos? ¿se terminarán las obras para el día del juicio?... ¡¡Es mucha calle, señor, la calle de San Francisco!!»

Es fragmento de una carta que con sobre al Municipio y escrita sobre adoquin, se encontró ayer un perdido.

Crédito Cantabro.

Situacion de esta Sociedad en el mes de la fecha.

ACTIVO.	
Acciones de la 1. ^a , 2. ^a y 3. ^a emision.	50.400,000
Préstamos con garantía.	481.322 04
Corresponsales.	3.298.746 18
Deudores varios por etc.	19.404.795 44
Valores en depósito.	17.911.404
Caja.	47.295 10
Empréstitos de cuenta ajena.	2.293.038 46
Valores de la Sociedad.	5.679.089 74
Obras públicas.	1.242.422 56
Deudores por varias cuentas.	810.408 26
	101.568.721 78

PASIVO.	
Capital.	72.000,000
Cuentas corrientes.	1.437.758 73
Imposiciones.	270.356 30
Imposiciones económicas.	12.973 27
Corresponsales.	57.326 30
Obligaciones.	1.740,000
Acreedores varios.	2.564.054 16
Depositantes.	17.911.404
Varias cuentas.	2.633.762 83
Aceptaciones.	2.937.286 19
Obligaciones en circulacion.	3,400
	101.568.721 78

Santander 30 de Junio de 1866.—El Tenedor de Libros, Dionisio G. de Arce.—El Administrador, Juan M. Izueta.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Bergantin inglés Trial, de 188 ts., cap. Mr. George, de Newcastle con carbon para Bilbao, para donde se ha despachado.

Vapor Pelayo, de 47 ts., cap. D. R. Goicoechea, de Bilbao con 41 bultos hierro de varias clases á D. C. Jado; 54 id. sebo á los Sres. Pereda Ibarrola y compañía, y otros efectos para varios.

BUQUES DESPACHADOS.

Balandra Quinta, de 80 ts., cap. D. M. Maizquez, para Terranova en lastre.

CAMBIOS DE HOY.

Coruña á 8 div. 1 3/4 por 100 daño á pagar el 12 del actual.

Ferro-carril de Isabel II.

VIAJES DE RECREO ENTRE SANTANDER Y REINOSA.

(Todos los dias festivos.)

Salida de Santander á las 10-14 de la mañana. Salida de Reinosa á la 1-59 de la tarde.

Con objeto de que el público pueda visitar las obras de la seccion de Reinosa á Bárcena, que acaba de terminarse, todos los dias festivos, á partir del 8 del corriente, se expedirán billetes de ida y vuelta á Reinosa, valederos para los trenes números 3 y 4 (correos ascendentes y descendentes) á los precios siguientes:

- 1.^a clase. 60 rs. viaje redondo,
- 2.^a 40
- 3.^a 20

Los billetes solo servirán para el viaje de ida y vuelta del día de su fecha.

Santander 5 de julio de 1866.—El jefe de la Explotacion, *Sandalo Orbeta.*

NOTA.—Las personas que al regreso quieran detenerse en cualquiera de las estaciones del trayecto de las Fraguas á Santander, podrán verificarlo y utilizar sus billetes para volver á esta ciudad en el tren número 6 que sale del primer punto á las 7-13 de la tarde y entra en Santander á las 8-41 de la noche.—S. de Orbeta.

TEATRO.

Funcion para esta noche.

- 1.^o Sinfonia.
 - 2.^o La comedia en tres actos y en verso, original de D. Tomás Rodriguez Rubí, titulada **LA FAMILIA.**
 - 3.^o Gran fantasía de Juárez.
 - 4.^o y último. La comedia en un acto del señor Breton de los Herreros, titulada **MI SECRETARIO Y YO.**
- A las ocho y media. Precios, los de costumbre.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Aienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm 5, cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 5 de Octubre de 1865.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

De Santander.	Entre las estaciones.	PRECIOS.			SEGUNDA Y TERCERA SECCION.	Tren n.º 1.	Tren n.º 3.	Tren n.º 5.
		1.ª	2.ª	3.ª				
17 896	7 896	4 23	3	1 75	Boo.	8 42	8 50	4 30
10 412	2 516	6	4	2 25	Guarrizo.	8 48	8 50	4 48
20 956	9 541	10 75	7 50	4	Renedo.	9 07	9 15	5 07
2 564	7 603	15	10 25	5 75	Torrelevega.	9 51	9 37	5 31
37 147	6 683	18 50	12 75	7	Las Caldas.	9 47	9 35	5 47
54 267	4 920	21 25	14 75	8	Los Corrales.	10 04	10 06	6 04
49 983	7 821	25	17 25	9 50	Las Fraguas.	10 22	10 24	6 22
46 699	2 711	26 50	18 25	10	Santa Cruz.	10 51	10 55	6 31
59 438	2 793	28	19 25	10 50	Portolina.	10 40	10 42	6 40
55 231	2 793	29 75	20 50	11 25	Bárcena.	10 50	6 50	

De Alar.	Entre las estaciones.	PRECIOS.			PRIMERA SECCION.	Tren n.º 8.	Tren n.º 10.	Tren n.º 6.
		1.ª	2.ª	3.ª				
9 615	9 615	5 50	3 75	2	Alar.	12	11 40	
10 508	8 893	10 25	7	4	Mave.	12	12 01	
23 210	4 702	12 75	8 75	4 75	Aguilar.	12	12 21	
30 794	7 584	16 50	11 25	6 25	Quintanilla.	12	12 39	
39 610	8 816	21 25	14 75	8	Mataporquera.	12	12 56	
50 019	10 409	27	18 75	10 25	Pozasal.	1	1 19	
					Reinosa.	1	1 40	

Empresa de vapores españoles correos en las Antillas.

Vapor mensual entre Colon y la Habana.

Orden de los viajes.

IDA.

Día 22 sale de la Habana y llega a Trugillo el 25.
 25 Trugillo Nicaragua. 27.
 27 Nicaragua Colombia. 29.

RETORNO.

Día 1.º sale de Colon y llega a Kingston el 4.
 4 Kingston Santiago de Cuba 5.
 5 Santiago de Cuba Habana. 8.

Se despacha en la Habana por los Sres. San Pelayo, Pardo y compañía y Ramon de Herrera, calle de los Oficios, núm. 58.

DEPÓSITO DE VINO.

En la calle de Ruamenor número 15, frente a la cuesta de Gibaja, se acaba de abrir dicho depósito para la venta al por mayor de vino clarete de mesa de la cosecha de D. Aureliano Gago Roperuelos, de la provincia de Zamora.

Muchos parroquianos que nos han favorecido saben la buena calidad de este género, por una pequeña partida que se espendió, y por lo mismo nos abstenernos de hacer el elogio que merece.

Los que gusten hacer el consumo al por menor, se dirigirán al establecimiento *Bella Union*, que está junto al depósito. 15-3

tación de los títulos correspondientes para el conveniente cotejo y reconocimiento.

Santander 1.º de julio de 1866.—El subdirector, José A. del Rio. 8-4

En el pueblo de Cueto se arrienda un piso por la temporada de verano. Esta casa está situada en el mejor paraje del pueblo y tiene hermosísimas vistas, se alcanza a ver la entrada del puerto. Las personas que deseen adquirirlo pueden avistarse con su dueño, Juan Toca Rumayor, que habita en la misma casa. 10

Carbon inglés.

En el almacén de los Sres. N. y M. Polanco y compañía, en el muelle de Maliaño, se vende carbon de piedra superior inglés a seis reales quintal. 12-7

Baños de ola del Sardinero.

Las casetas y galería destinadas a dichos baños en esta magnífica y bien conocida playa, se abrirán al público el 1.º de Julio, habiendo desde ese día coches destinados para el servicio desde los Mercados a dicho punto. 8-7

Biblioteca nacional.

Obras de instrucción y recreo.—Belleza y baratura extraordinaria.

Obras publicadas: *Flor de Epigramas*, libro para leer, un tomo. *El universo en el bolsillo*, libro para aprender. *Escenas de la vida*, cuadros de costumbres por la señora Armiño, y los señores Aguilera, Bustillo, Hartzenbusch, Pereda y Trueba.

El tomo suelto, 4 rs.; por suscripción, 3 rs. Los prospectos, que se dan gratis en todas las librerías, expresan detalladamente las condiciones de suscripción y venta.

Dirección, plazuela de Santa Catalina de los Donados, 3, principal, Madrid.

Paris, 36, calle Vivienne, D.º

CHABLE MÉDECIN SPÉCIAL

DOS ENFERMEDADES SEXUALES Y AFECCIONES GONORREAS Y SANGRE, Y DE LA PIEL.

DE PURATIF DU SANG

30.000 curas de empujes, afecciones cutáneas, virus, enfermedades secretas, acridades y humores de la sangre, prueban bastante bien que mi dopativo vegetal (sin Mercurio), y mis BAÑOS MINERALES son los únicos medicamentos que curan radicalmente estas afecciones.

PLUS DE COPAHU

El Jarabe de citrato de hierro de CHABLE es el único que cura con seguridad las Gonorreas, Relajaciones y Debilidades del canal, las pérdidas y leucorreas de las mujeres. Los hombres deben servirse también de mi inyección. Las señoras de la inyección virginal y del citrato de hierro, ALMOREANAS; pomada que las cura en 3 días.

POMMADA ANTI-ERPETICA

contra: los picazonnes, capillos, empujes, etc.

PILDORAS 'DEPURATIVAS' de CHABLE

Verse y instrucción qui acompaña Cada una 300.

Precio en España: jarabe 26 rs. frasco, pildoras 16 rs., pomada 16 rs.—En Santander D. Bernardo Córpa.

La Agencia Española en Madrid, 51, calle del Sordo, antes Esposicion Extranjera, calle Mayor, núm. 10, sirve los pedidos. 5-1

Interesante para los médicos.

Sirop du D. FORGET

El Sirop del doctor Forget, cura catarros, tos, los bronquitis nerviosos de las bronquias, y todos los dolores del pecho.

Doctor CHABLE, calle Vivienne, 36. Paris.

Precio en España: jarabe 16 rs. frasco.—En Santander D. Bernardo Córpa.
 La Agencia Española en Madrid, 51, calle del Sordo, antes Esposicion Extranjera, calle Mayor, núm. 10, sirve los pedidos. 5-1

REGLAMENTO

para el ingreso de educandas en la Casa-asilo de la Purísima Concepción de Madernia, dirigida por LAS HIJAS DE LA CARIDAD.

Se admiten en el Colegio las hijas de padres honrados, desde la edad de siete a diez y seis años.

Como la base de toda buena educación es la Religión, se les enseñará a las niñas, teórica y prácticamente, todas las verdades de nuestra santa Religión, encerradas en el Catecismo del P. Aztepe, y todos los demás libros que se usan en nuestras Escuelas, según el Reglamento de enseñanza que en ellas rige. Se enseña a leer y escribir correctamente, a contar por las cuatro reglas llanas y compuestas y por el sistema métrico decimal; Gramática castellana, elementos de Historia y Geografía.

Se instruyen en toda clase de labores correspondientes a su sexo, como son: puntos de media y ganchillo; en marear, coser, planchar, bordar en blanco, cañamazo, sedas, felpillas, abalorios, trenzillo, oro, plata, flores y frutas artificiales; en toda clase de labores de moda, a cuyo fin tendrán periódicos que las pongan al corriente de las mismas.

Se les enseñará también a cortar. Las niñas estarán cuidadas y asistidas con el esmero que a las hijas de la Caridad distingue en el cumplimiento de su deber; y los padres e interesados de las niñas pueden acercarse, cuando gusten, a la Casa para cerciorarse por sí mismos de todo esto.

Las pensionistas pagarán por alimento y enseñanza seis reales diarios, incluyendo en ellos los gastos de lavandería, libros, papel y plumas.

Las pensionistas deben traer al Establecimiento para su uso: una cama compuesta de un catre, un jergón y uno o dos colchones; cuatro sábanas, cuatro fundas, dos almohadas, dos mantas, dos colchas, 24 varas de tela de algodón blanca para

las cortinas, cuatro servilletas, cuatro toallas y pañes; cepillos para ropa, peines, uñas y dientes; una palangana y una jarra para lavarse; un cubierto con cuchillo y vaso de cristal.

La comida, abundante y bien condimentada, será: un buen desayuno variado de chocolate, leche o café por la mañana; al medio día, sopa, bien cocido y postre de fruta del tiempo; los domingos habrá además principio; la merienda constará de pan y fruta o queso y la cena de ensalada cruda o cocida y de un principio.

El pago de la pensión será por trimestres, adelantado. M. A. P.

INSPIRACIONES.

POESÍAS SELECTAS

DE

D. VENTURA RUIZ AGUILERA.

Esta preciosa obra que forma un lujoso tomo en 8.º, con el retrato del autor, acaba de salir a luz en Madrid en el acreditado establecimiento tipográfico de D. M. Rivadeneira.

Se vende a 10 rs. en las principales librerías del reino, y en Santander en la de D. Fabian Hernandez.

El Periódico Ilustrado.

Para las suscripciones y venta de números de este periódico se hallan autorizadas todas las librerías de esta ciudad; pero para facilitar la suscripción en los pueblos donde no existen librerías ni correspondientes, y que se hallan algún tanto alejados de los principales centros de suscripción, debemos anunciar, como lo hacemos, a todos los que quieran suscribirse, que pueden dirigirse directamente a la administración de Madrid, Pasaje Matteu, 6, en carta franca, con el importe de la suscripción en sellos de Correos, con el fin de que puedan remitirles inmediatamente los números ya publicados y sucesivamente los que se vayan publicando.

ANUNCIO.

Proyecto para establecer una Casa-modelo de enseñanza teórico-práctica, que promueva el desarrollo de la agricultura en la provincia de Santander.

Este folleto se halla de venta al precio de 2 reales en la imprenta de LA ABEJA MONTAÑESA, calle de la Compañía, núm. 5, bajo.

En los almacenes de D. Juan Antonio de Sarasola, inmediato a la Aduana, hay buen surtido de tablazon, tableta para cielo raso, clavazon, puntas llamadas de Paris, hierros labrados y de ferrería, acero, chapas, flejes, tornos, palas, planchas de vapor y para sastres, batería de cocina, camas, catres y cunas inglesas y francesas de hierro y latón, con pabellones y sin ellos. Sillas, sillones, sofás, lavabos, mesitas redondas y de noche, todos de hierro propios para casas de campo. Pianos y armoniums nuevos y usados, se venden y se alquilan; prensas para copiar cartas, arcas de fondos, estufas, cocinas económicas y otros varios efectos, a precios muy arreglados. 6a3

BAÑOS SULFUROSOS

de la Fuente Santa, de Liérganes,

a dos y cuarto horas de Santander, por ferrocarril y coche diario.

Este acreditado establecimiento estará abierto al servicio público desde 1.º de Junio y sus espaciosos salones, galería y una casa-hospedería bien servida, se hallan abiertos para recreo de los que gusten.

Estas salubres aguas anualmente sorprenden por sus grandiosos resultados medicinales. Mayo 1.º de 1866. 29

Fábrica de harinas en venta.

Se vende la excelente fábrica de harinas de Aguilarejo, situada sobre el Rio Pisnerga, a tres leguas de Valladolid y unida al ferrocarril del Norte, en la Estacion que tiene el nombre de la fábrica.

Darán razon de las condiciones y demás, en el escritorio de los señores Ortiz de la Torre y compañía. 3s2 34

LA PENINSULAR.

Desde el día 2 del corriente queda abierto el pago de los cupones de obligaciones hipotecarias de la misma en la oficina de la subdirección, calle del Correo, núm. 12, donde se han de presentar facturados, según la condición precisa la present-